

# Pustaka\_GALEN\_Rosa+Amalia.p df

by turnitinsementara@yopmail.com 1

---

**Submission date:** 07-Nov-2025 02:01PM (UTC+0530)

**Submission ID:** 2780753628

**File name:** Pustaka\_GALEN\_Rosa\_Amalia.pdf (479.04K)

**Word count:** 6032

**Character count:** 38861



## Pengaruh Relaksasi Autogenik Terhadap Tekanan Darah pada Penderita Hipertensi di Wilayah Kerja Puskesmas Simpang IV Sipin

Rosa Amalia  
Program Studi Keperawatan, Universitas Jambi

Yosi Oktarina  
Program Studi Keperawatan, Universitas Jambi

Tuti Aryani  
Program Studi Keperawatan, Universitas Jambi

Alamat: Jl. Raya Jambi – Ma. Bulian KM 15, Mendalo Indah, Kabupaten Muaro Jambi, Provinsi Jambi, Kode Pos 36361.

Korespondensi penulis: [rosaamalia068@gmail.com](mailto:rosaamalia068@gmail.com)

**Abstract.** Hypertension is one of the most prevalent non-communicable diseases and a major risk factor for heart disease and stroke. Non-pharmacological therapies such as autogenic relaxation can be used as an alternative to reduce blood pressure. This study aims to determine the effect of autogenic relaxation on blood pressure among hypertensive patients at the working area of Simpang IV Sipin Public Health Center, Jambi City. This research employed a pre-experimental design with a one-group pre-test and post-test approach. A total of 41 respondents were selected using purposive sampling. Blood pressure measurements were taken before and after three consecutive sessions of autogenic relaxation lasting 15–20 minutes each. Data were analyzed using the Wilcoxon Signed Rank Test. The results showed a decrease in median systolic blood pressure from 136 mmHg to 131 mmHg and diastolic from 80 mmHg to 75 mmHg. The Wilcoxon test yielded a  $p$ -value = 0.001 ( $p < 0.05$ ), indicating a significant difference between pre- and post-intervention blood pressure levels. The study concludes that autogenic relaxation is effective in lowering systolic and diastolic blood pressure in hypertensive patients, making it a recommended non-pharmacological therapy for hypertension management in primary health care settings.

**Keywords:** autogenic relaxation, hypertension, blood pressure, non-pharmacological therapy, Simpang IV Sipin Public Health Center

**Abstrak.** Hipertensi merupakan salah satu penyakit tidak menular dengan prevalensi tinggi yang menjadi faktor risiko utama penyakit jantung dan stroke. Terapi nonfarmakologis seperti relaksasi autogenik dapat digunakan sebagai alternatif untuk menurunkan tekanan darah. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh relaksasi autogenik terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi di wilayah kerja Puskesmas Simpang IV Sipin Kota Jambi. Penelitian menggunakan desain pre-eksperimental dengan

Received August 30, 2025; Revised Sept 15, 2023; Accepted Oct 31, 2025

\*Rosa Amalia, [rosaamalia068@gmail.com](mailto:rosaamalia068@gmail.com)

rancangan one group pre-test and post-test design. Sampel berjumlah 41 responden yang dipilih menggunakan teknik purposive sampling. Data tekanan darah diukur sebelum dan sesudah intervensi relaksasi autogenik selama tiga hari berturut-turut dengan durasi 15–20 menit. Analisis data menggunakan uji Wilcoxon Signed Rank Test. Hasil penelitian menunjukkan penurunan median tekanan darah sistolik dari 136 mmHg menjadi 131 mmHg dan diastolik dari 80 mmHg menjadi 75 mmHg. Uji Wilcoxon menunjukkan nilai  $p = 0,001$  ( $p < 0,05$ ), yang berarti terdapat perbedaan signifikan antara tekanan darah sebelum dan sesudah intervensi. Kesimpulan penelitian ini adalah relaksasi autogenik efektif menurunkan tekanan darah sistolik dan diastolik pada penderita hipertensi, sehingga dapat dijadikan terapi nonfarmakologis pendamping dalam pengelolaan hipertensi di fasilitas pelayanan kesehatan tingkat pertama.

**Kata kunci:** Relaksasi autogenik, hipertensi, tekanan darah, terapi nonfarmakologis, Puskesmas Simpang IV Sipin

## LATAR BELAKANG

### Fenomena Penelitian

Hipertensi merupakan salah satu penyakit tidak menular dengan prevalensi tertinggi di seluruh dunia dan menjadi faktor risiko utama penyakit kardiovaskular serta stroke. Sering dijuluki sebagai "pembunuh diam-diam," hipertensi tidak menunjukkan gejala yang jelas pada tahap awal, namun dapat menyebabkan komplikasi serius pada organ vital seperti jantung, otak, dan ginjal apabila tidak dideteksi dan tertangani secara dini (Kario, 2024). Beban global hipertensi terus meningkat secara signifikan; menurut analisis komprehensif tren hipertensi global yang dipimpin oleh Imperial College London dan Organisasi Kesehatan Dunia (WHO), jumlah orang dewasa berusia 30-79 tahun yang mengidap hipertensi meningkat dari 650 juta menjadi 1,28 miliar dalam tiga dekade terakhir, dengan hampir separuh dari populasi ini tidak menyadari kondisi mereka (World Health Organization, 2021). Laporan WHO terbaru tahun 2024 menunjukkan peningkatan lebih lanjut menjadi 1,4 miliar orang dengan hipertensi di seluruh dunia, namun hanya sedikit lebih dari satu dari lima orang memiliki tekanan darah terkontrol melalui obat-obatan atau pengelolaan faktor risiko yang dapat dimodifikasi (World Health Organization, 2024).

Permasalahan hipertensi tidak hanya mempengaruhi kelompok usia lanjut, tetapi juga menunjukkan peningkatan prevalensi pada populasi usia muda di Indonesia. Survei Kesehatan Indonesia (SKI) tahun 2023 mencatat bahwa prevalensi hipertensi berdasarkan pengukuran tensimeter pada kelompok usia 18-24 tahun mencapai 10,7% dan pada

kelompok usia 25-34 tahun sebesar 17,4%, sementara data diagnosis dokter menunjukkan prevalensi masing-masing 0,4% dan 1,8% (Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, 2023). Fenomena ini menandakan bahwa hipertensi usia muda semakin menjadi masalah kesehatan yang mendesak di Indonesia. Data Survei Kesehatan Indonesia (SKI) 2023 juga menunjukkan bahwa prevalensi hipertensi pada penduduk berusia 18 tahun ke atas mencapai 30,8%, meskipun mengalami penurunan dibandingkan hasil Riskesdas 2018, angka tersebut tetap tergolong tinggi dan menjadi tantangan bagi layanan kesehatan primer (Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, 2023).

### **Permasalahan Penelitian**

Di tingkat regional, hipertensi terus menjadi beban kesehatan yang signifikan. Di Provinsi Jambi, prevalensi hipertensi mencapai 23,6% menurut Survei Kesehatan Indonesia 2023, sementara data dari Dinas Kesehatan Kota Jambi tahun 2023 mencatat hipertensi termasuk dalam lima besar penyakit terbanyak dengan jumlah kasus mencapai 13.092. Di antara semua Puskesmas yang tersebar di Kota Jambi, Puskesmas Simpang IV Sipin tercatat memiliki angka kejadian hipertensi tertinggi dengan 6.673 kasus, menjadikan wilayah kerja ini sebagai prioritas intervensi kesehatan yang urgent (Dinas Kesehatan Kota Jambi, 2023). Kondisi ini mencerminkan kebutuhan akan strategi manajemen hipertensi yang komprehensif dan mudah diterapkan di tingkat fasilitas kesehatan primer.

Hipertensi pada usia produktif dipengaruhi oleh berbagai faktor risiko kompleks yang dapat dikategorikan menjadi faktor yang tidak dapat diubah, seperti usia, jenis kelamin, dan predisposisi genetik, serta faktor yang dapat dimodifikasi seperti obesitas, stres psikologis, kurang aktivitas fisik, merokok, konsumsi alkohol, dan asupan garam berlebih. Penelitian Defianna et al. (2021) menemukan bahwa prevalensi hipertensi pada pria dewasa mencapai 42% dibandingkan wanita sebesar 38%, dengan laki-laki menunjukkan kecenderungan lebih tinggi karena kebiasaan hidup yang berisiko termasuk merokok dan kurangnya aktivitas fisik, sedangkan pada wanita hipertensi lebih berkaitan dengan obesitas abdominal dan faktor sosial ekonomi (Defianna et al., 2021). Stres psikologis, yang merupakan salah satu determinan utama hipertensi pada usia muda, bekerja melalui mekanisme aktivasi berkelanjutan sistem saraf simpatis yang memicu

pelepasan hormon stres seperti epinefrin dan norepinefrin, menyebabkan vasokonstriksi dan peningkatan tekanan darah (Fontes et al., 2023; Zhang et al., 2020).

Pengelolaan hipertensi konvensional saat ini masih banyak bergantung pada terapi farmakologis melalui penggunaan obat antihipertensi seperti Calcium Channel Blocker, angiotensin-converting enzyme inhibitor, dan diuretik. Akan tetapi, penggunaan farmakologis jangka panjang dapat menimbulkan efek samping yang signifikan dan meningkatkan risiko polypharmacy, terutama pada pasien usia muda yang memerlukan terapi jangka panjang. Oleh karena itu, terapi nonfarmakologis menjadi pelengkap penting dalam penatalaksanaan hipertensi yang dapat menurunkan ketergantungan pada obat-obatan dan meningkatkan compliance pasien. Berbagai penelitian telah menunjukkan bahwa terapi nonfarmakologis, termasuk modifikasi gaya hidup, peningkatan aktivitas fisik, manajemen stres, dan teknik relaksasi, terbukti efektif dalam menurunkan tekanan darah dan mengurangi morbiditas serta mortalitas terkait hipertensi (Saputra et al., 2023; Rossyda & Rekawati, 2025).

Salah satu metode nonfarmakologis yang terbukti efektif dan mudah diterapkan adalah relaksasi autogenik, sebuah teknik relaksasi psiko-fisiologis yang menggunakan autosugesti untuk menciptakan ketenangan dan menstabilkan fungsi tubuh. Teknik ini bekerja dengan menyeimbangkan aktivitas sistem saraf otonom, mengalihkan dominasi dari sistem saraf simpatis ke sistem saraf parasimpatis yang bertanggung jawab atas respons "istirahat dan pencernaan." Aktivasi sistem parasimpatis menghasilkan penurunan aktivitas jantung, pelebaran pembuluh darah (vasodilatasi), dan penurunan sekresi hormon stres, yang secara fisiologis menghasilkan penurunan tekanan darah. Penelitian Naibaho dan Arianti (2025) menunjukkan bahwa latihan relaksasi teratur dapat menurunkan tekanan darah sistolik rata-rata sebesar 5-10 mmHg melalui mekanisme neuroendokrin dan peningkatan sensitivitas barorefleks. Studi lain oleh Sucipto et al. (2023) melaporkan penurunan rerata tekanan darah sistolik sebesar 21,33 mmHg dan diastolik 10,67 mmHg setelah latihan relaksasi autogenik selama tiga hari berturut-turut, dengan hasil yang signifikan secara statistik ( $p = 0,001$ ).

#### **Tujuan, Urgensi, dan Kebaruan Penelitian**

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaruh relaksasi autogenik terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi usia muda di wilayah kerja Puskesmas Simpang

IV Sipin Kota Jambi. Urgensi penelitian ini terletak pada kebutuhan mendesak untuk mengidentifikasi dan mengimplementasikan intervensi keperawatan nonfarmakologis yang efektif, aman, dan dapat diterapkan secara mandiri oleh pasien dalam pengelolaan hipertensi di fasilitas kesehatan tingkat pertama. Kebaruan penelitian ini adalah fokusnya pada populasi hipertensi usia muda spesifik di wilayah geografis tertentu yang menunjukkan prevalensi tertinggi di Kota Jambi, serta pengujian efektivitas relaksasi autogenik dengan protokol intervensi yang terstruktur dan terukur selama periode singkat namun intensif (tiga hari berturut-turut). Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi signifikan terhadap pengembangan intervensi keperawatan komplementer nonfarmakologis yang dapat menjadi alternatif atau pendamping pengobatan farmakologis dalam pengelolaan hipertensi di layanan kesehatan primer, serta menjadi dasar bukti ilmiah untuk integrasi teknik relaksasi autogenik dalam protokol manajemen hipertensi di fasilitas kesehatan.

## **METODE PENELITIAN**

### **Jenis dan Metode Penelitian**

Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif dengan jenis penelitian pre-eksperimental. Menurut Sugiyono (2022), pendekatan kuantitatif adalah metode yang berlandaskan pada data konkret dan diterapkan dalam melakukan penelitian sampel dan populasi, dengan data penelitian berbentuk angka yang dapat dihitung dengan analisis statistik untuk tujuan pengujian hipotesis. Jenis penelitian pre-eksperimental dipilih karena dirancang untuk mengetahui pengaruh satu variabel independen terhadap variabel dependen tanpa melibatkan kelompok kontrol.

Desain penelitian yang digunakan adalah one-group pre-test and post-test design, yang merupakan salah satu bentuk pre-eksperimental design. Menurut Sugiyono (2022), pre-eksperimen adalah rancangan penelitian yang melibatkan kelompok atau kelas yang di dalamnya dilakukan pre-test dan post-test untuk mengukur perbedaan sebelum dan sesudah pemberian perlakuan. Dalam desain ini, pengukuran tekanan darah dilakukan sebelum intervensi relaksasi autogenik (pre-test) dan setelah tiga sesi intervensi berturut-turut (post-test), memungkinkan peneliti untuk membandingkan perubahan variabel dependen akibat dari intervensi yang diberikan. Meskipun desain ini tidak memiliki kelompok kontrol, pendekatan ini dinilai efektif untuk penelitian awal yang bertujuan

mengevaluasi efektivitas intervensi di fasilitas kesehatan tingkat pertama dengan sumber daya terbatas. Desain pre-eksperimental dengan one-group pre-test dan post-test telah terbukti berguna dalam penelitian keperawatan komunitas, khususnya dalam menguji efektivitas intervensi nonfarmakologis seperti terapi relaksasi, manajemen stres, dan teknik pengelolaan gejala pada populasi pasien tertentu (Creswell & Creswell, 2023).

#### Populasi, Sampel, dan Teknik Pengambilan Sampel

Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh penderita hipertensi yang berkunjung ke Puskesmas Simpang IV Sipin Kota Jambi pada tahun 2025, sebanyak 622 kasus. Menurut Sugiyono (2022), populasi adalah daerah generalisasi yang di dalamnya terdapat objek atau subjek yang memiliki kualitas dan karakteristik tertentu yang ditetapkan oleh peneliti untuk dipelajari dan ditarik kesimpulannya. Karakterisasi populasi penelitian ini terbatas pada penderita hipertensi stadium 1 dan 2 yang mengonsumsi antihipertensi jenis Calcium Channel Blocker, dengan tujuan untuk mengontrol variabel perancu yang mungkin memengaruhi hasil penelitian.

Sampel dalam penelitian ini berjumlah 41 responden yang dipilih menggunakan teknik purposive sampling. Menurut Sugiyono (2022), sampel adalah bagian dari jumlah dan karakteristik yang dimiliki oleh populasi tersebut, dan pengambilan sampel dengan pertimbangan tertentu disebut sebagai purposive sampling. Teknik purposive sampling dipilih karena penelitian ini memerlukan responden dengan kriteria inklusi dan eksklusi yang spesifik, memastikan bahwa setiap partisipan memiliki karakteristik yang relevan dengan tujuan penelitian. Penelitian Bado (2022) mengungkapkan bahwa dalam penelitian kuantitatif yang menggunakan intervensi, teknik purposive sampling efektif digunakan untuk memilih individu yang memenuhi kriteria tertentu dan dapat memberikan data yang bermakna terkait respons terhadap intervensi. Penentuan besar sampel dilakukan menggunakan rumus Lemeshow, yang dirancang untuk menentukan jumlah sampel ketika populasi tidak diketahui atau tidak terhitung (Sugiyono, 2022).

Kriteria inklusi dalam penelitian ini mencakup: bersedia menjadi responden dan menandatangani informed consent, menderita hipertensi stadium 1 dan 2 berdasarkan klasifikasi tekanan darah yang berlaku, mengonsumsi satu jenis obat antihipertensi dengan kategori Calcium Channel Blocker, berusia 17 hingga 45 tahun (mengikuti kriteria usia dewasa muda), dan mampu berkomunikasi dengan baik dalam bahasa

Indonesia. Sebaliknya, kriteria eksklusi meliputi: responden tidak kooperatif atau menolak mengikuti prosedur penelitian secara penuh, menderita hipertensi sekunder atau memiliki komplikasi serius seperti gagal ginjal, stroke, atau penyakit jantung kronis yang dapat memengaruhi respons terhadap intervensi, serta kondisi medis lain yang tidak kompatibel dengan pelaksanaan teknik relaksasi autogenik. Penerapan kriteria inklusi dan eksklusi yang ketat memastikan homogenitas sampel dan meminimalkan variabel perancu yang dapat mempengaruhi validitas hasil penelitian (Creswell & Creswell, 2023).

#### 7.0 Instrumen dan Teknik Pengumpulan Data

Instrumen penelitian yang digunakan dalam penelitian ini terdiri dari dua komponen utama. Pertama, lembar observasi tekanan darah yang berisi data demografis responden (usia, jenis kelamin, pendidikan, pekerjaan) dan rekaman pengukuran tekanan darah pada berbagai waktu pengukuran. Kedua, tensimeter air raksa (aneroid manometer) yang merupakan alat ukur standar dalam pengukuran tekanan darah untuk mengukur tekanan darah sistolik dan diastolik secara langsung pada responden. Pemilihan tensimeter air raksa didasarkan pada akurasi tinggi, reliabilitas instrumen, dan kemudahan penggunaan di fasilitas kesehatan tingkat pertama. Menurut Subhaktiyasa (2024), instrumen penelitian kuantitatif berperan penting dalam pengumpulan data dan berfungsi sebagai alat ukur untuk mengamati, mengidentifikasi, dan menganalisis variabel penelitian, dengan kualitas instrumen menentukan keakuratan, relevansi, dan representativitas data yang dihasilkan.

Teknik pengumpulan data dilakukan melalui pengukuran tekanan darah dengan prosedur yang terstandar. Pengukuran pre-test dilakukan pada hari pertama penelitian sebelum responden menerima intervensi relaksasi autogenik, dengan posisi responden duduk selama lima menit dalam keadaan santai sebelum pengukuran dilakukan. Selanjutnya, responden diberikan intervensi relaksasi autogenik selama 15 hingga 20 menit pada tiga hari berturut-turut, dengan jadwal pengukuran tekanan darah dilakukan setelah setiap sesi intervensi. Pengukuran post-test dilakukan setelah intervensi ketiga selesai dengan protokol pengukuran yang identik dengan pre-test untuk memastikan konsistensi hasil pengukuran. Semua pengukuran tekanan darah dilakukan oleh peneliti yang terlatih atau petugas kesehatan yang berpengalaman untuk menjamin akurasi dan keandalan data. Teknik pengumpulan data yang terstruktur dan terdokumentasi dengan



baik menjamin validitas dan reliabilitas pengukuran dalam penelitian ini (Subhaktiyasa, 2024).

### **Prosedur Penelitian**

Prosedur penelitian ini dilaksanakan dalam tiga tahap utama yang terorganisir secara sistematis. Tahap pertama adalah tahap persiapan yang mencakup beberapa kegiatan penting. Peneliti mempersiapkan perizinan penelitian dari institusi akademik, Puskesmas Simpang IV Sipin, dan instansi terkait sesuai dengan prosedur etika penelitian yang berlaku. Setelah memperoleh izin, peneliti melakukan identifikasi dan seleksi responden yang memenuhi kriteria inklusi dan eksklusi yang telah ditetapkan. Kemudian, peneliti memberikan penjelasan detail mengenai tujuan penelitian, prosedur penelitian, manfaat dan risiko yang mungkin timbul, serta hak-hak responden untuk bertanya dan berhenti ikut serta dalam penelitian kapan saja. Responden diberikan kesempatan untuk membaca dan menandatangani lembar informed consent sebagai bukti persetujuan partisipasi sukarela dalam penelitian (Creswell & Creswell, 2023).

Tahap kedua adalah tahap pelaksanaan intervensi yang dilakukan selama tiga hari berturut-turut. Pada hari pertama pelaksanaan, peneliti melakukan pengukuran tekanan darah awal atau pre-test menggunakan tensimeter air raksa dengan responden dalam posisi duduk yang nyaman dan rileks selama minimal lima menit sebelum pengukuran. Pengukuran dilakukan pada lengan yang sama dengan prosedur standar untuk memastikan konsistensi pengukuran. Setelah pre-test, responden menerima intervensi relaksasi autogenik yang dipimpin oleh peneliti dengan durasi 15 hingga 20 menit per sesi. Intervensi relaksasi autogenik melibatkan latihan autosugesti terstruktur yang dirancang untuk menciptakan keadaan rileks melalui pengarahan verbal yang konsisten dan teknik pernapasan dalam yang terkontrol. Prosedur yang sama diulangi pada hari kedua dan ketiga, dengan pengukuran tekanan darah dilakukan setelah setiap sesi intervensi untuk memantau perubahan progresif dalam respons fisiologis responden (Sugiyono, 2022; Creswell & Creswell, 2023).

Tahap ketiga adalah tahap evaluasi dan penutup penelitian. Setelah intervensi ketiga selesai dilakukan, peneliti melakukan pengukuran tekanan darah post-test menggunakan protokol yang identik dengan pre-test untuk memastikan validitas perbandingan data. Peneliti kemudian mencatat semua hasil pengukuran tekanan darah

baik pre-test maupun post-test secara teliti dalam lembar observasi yang telah disiapkan. Data yang terkumpul kemudian diorganisir dan disiapkan untuk analisis, dengan membandingkan hasil pre-test dan post-test untuk setiap responden. Peneliti juga melakukan evaluasi kualitatif sederhana mengenai pengalaman responden selama intervensi, termasuk efek samping yang dirasakan atau manfaat yang dialami, untuk memberikan gambaran holistik mengenai efektivitas intervensi relaksasi autogenik.

#### 74 Teknik Analisis Data

Analisis data dalam penelitian ini menggunakan uji statistik nonparametrik dengan pertimbangan karakteristik distribusi data. Sebelum melakukan uji hipotesis, peneliti melakukan uji normalitas menggunakan uji Shapiro-Wilk untuk menentukan apakah data tekanan darah baik pre-test maupun post-test berdistribusi normal atau tidak. Hasil uji normalitas menunjukkan bahwa data tidak berdistribusi normal, sehingga uji parametrik t-paired test tidak tepat digunakan dan diganti dengan uji nonparametrik yang lebih sesuai.

Analisis data untuk menguji perbedaan 78 tekanan darah sebelum dan sesudah intervensi relaksasi autogenik menggunakan uji Wilcoxon Signed Rank Test. Menurut Conover dan Iman (1981), uji Wilcoxon Signed Rank Test adalah uji nonparametrik yang digunakan untuk menilai perbedaan signifikan antara dua variabel berpasangan atau berkorelasi, dengan prinsip meranking perbedaan nilai mutlak dari setiap pasangan observasi, kemudian menjumlahkan nilai ranking untuk menghitung statistik V. Uji ini dipilih karena tidak memerlukan asumsi normalitas data dan dirancang khusus untuk data berpasangan seperti pengukuran pre-test dan post-test pada sampel yang sama. Menurut Widiana et al. (2025), uji Wilcoxon Signed Rank Test merupakan alat statistik nonparametrik yang berfungsi sama dengan paired t-test namun lebih robust terhadap pelanggaran asumsi normalitas dan cocok digunakan untuk ukuran sampel yang relatif kecil seperti dalam penelitian ini.

Tingkat signifikansi yang ditetapkan untuk penelitian ini adalah  $\alpha = 0,05$  (5%), yang merupakan standar konvensi dalam penelitian kesehatan. Hasil uji Wilcoxon Signed Rank Test akan memberikan nilai p-value yang akan dibandingkan dengan tingkat signifikansi yang telah ditetapkan. Jika p-value kurang dari 0,05 ( $p < 0,05$ ), maka kesimpulan yang diambil adalah terdapat perbedaan signifikan antara tekanan darah

sebelum dan sesudah pemberian relaksasi autogenik, yang berarti intervensi memiliki pengaruh bermakna dalam menurunkan tekanan darah. Sebaliknya, jika p-value lebih besar atau sama dengan 0,05 ( $p \geq 0,05$ ), maka tidak terdapat perbedaan signifikan. Dalam menampilkan hasil analisis, peneliti menggunakan statistik deskriptif berupa median, interquartile range (IQR), nilai minimum dan maksimum, serta confidence interval 95% untuk memberikan gambaran komprehensif tentang distribusi data dan perubahan yang terjadi pada variabel tekanan darah (Sugiyono, 2022; Emzir, 2016).

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### Hasil Analisa Univariat

#### I. Deskripsi Karakteristik Responden

Terdapat 41 responden yang bersedia berpartisipasi dalam penelitian ini. Adapun responden dalam penelitian adalah pasien hipertensi yang sedang menjalani pengobatan di Puskesmas Simpang IV Sipin Kota Jambi, yang telah mengisi lembar informed consent serta bersedia secara sukarela ikut serta dalam penelitian skripsi ini. Rincian karakteristik responden dapat dilihat sebagai berikut:

Tabel 1 Distribusi Frekuensi Karakteristik Responden (n=41)

Karakteristik Responden	Keterangan	Frekuensi (f)	Presentase (%)
Jenis Kelamin	Laki-Laki	23	56%
	Perempuan	18	44%
	<b>Total</b>	<b>41</b>	<b>100%</b>
Umur	Remaja Akhir (17-25)	9	22%
	Dewasa Awal (26-35)	19	46%
	Dewasa Akhir (36-45)	13	32%
	<b>Total</b>	<b>41</b>	<b>100%</b>
Pendidikan Terakhir	Tidak Sekolah	4	10%
	SD	9	22%
	SMP	6	15%
	SMA	16	39%
	Sarjana	6	15%
	<b>Total</b>	<b>41</b>	<b>100%</b>
Pekerjaan	Pegawai Swasta	4	10%
	PNS	1	2%
	Petani	8	20%

Pedagang	7	17%
IRT	11	27%
Lain-Lain	10	24%
<b>Total</b>	<b>41</b>	<b>100%</b>

Berdasarkan Tabel 1 dapat diketahui bahwa jumlah total responden sebanyak 41 responden yang diberikan intervensi. Didapatkan hasil bahwa sebagian besar berjenis kelamin laki-laki yaitu sebanyak 23 orang (56%). Dilihat dari kelompok umur, mayoritas responden berada pada kategori dewasa awal (26–35 tahun) sebanyak 19 orang (46%). Tingkat pendidikan terakhir responden terbanyak adalah SMA yaitu 16 orang (39%), sedangkan dari segi pekerjaan sebagian besar responden bekerja sebagai Ibu Rumah Tangga (IRT) sebanyak 11 orang (27%). Dengan demikian, karakteristik responden dalam penelitian ini didominasi oleh laki-laki, berada pada usia dewasa awal, berpendidikan menengah (SMA), serta bekerja sebagai Ibu Rumah Tangga.

## 2. Distribusi Frekuensi Tekanan Darah Pada Responden

Berdasarkan hasil penelitian terhadap 41 responden penderita hipertensi, deskripsi data tekanan darah sistolik dan diastolik responden sebelum (pre-test) dan sesudah intervensi (post-test) dapat dilihat pada tabel berikut ini :

**Tabel 2. Rata-Rata Nilai Tekanan Darah Responden (n=41)**

Indikator Penilaian	n	Median	IQR	Min-Max	CI	
					Lower	Upper
<b>Tekanan Darah Sistolik</b>						
<i>Pre-Test</i>	41	136	7	130-143	134,73	137,07
<i>Post-Test</i>	41	131	7	125-138	129,73	132,07
<b>Tekanan Darah Diastolik</b>						
<i>Pre-Test</i>	41	80	8	80-93	82,07	84,81
<i>Post-Test</i>	41	75	8	75-88	76,96	79,72

Berdasarkan Tabel 2 dapat diketahui bahwa median tekanan darah sistolik responden sebelum intervensi (pre-test) adalah 136 mmHg dengan IQR 7 dan rentang 130–143 mmHg, sedangkan setelah intervensi (post-test) median menurun menjadi 131 mmHg dengan IQR 7 dan rentang 125–138 mmHg, dengan interval kepercayaan (CI) 95% yang juga menunjukkan penurunan dari 134,73–137,07 mmHg menjadi 129,73–132,07 mmHg. Sementara itu, pada tekanan darah diastolik diperoleh median pre-test sebesar 80 mmHg dengan IQR 8 dan rentang 80–93 mmHg, kemudian setelah intervensi

(post-test) median menurun menjadi 75 mmHg dengan IQR 8 dan rentang 75–88 mmHg, dengan CI 95% yang juga menunjukkan penurunan dari 82,07–84,81 mmHg menjadi 76,96–79,72 mmHg.

#### A. Hasil Analisa Bivariat

Analisis bivariat dilakukan dengan menguji hipotesis untuk mengetahui pengaruh sebelum dan sesudah diberikan relaksasi autogenik pada penderita hipertensi di Puskesmas Simpang IV Sipin Kota Jambi. Sebelum dilakukan analisis bivariat, peneliti melakukan uji normalitas menggunakan uji shapiro wilk didapatkan bahwa data berdistribusi tidak normal maka selanjutnya peneliti akan menggunakan uji wilcoxon rank test.

**Tabel 3. Hasil Uji Wilcoxon Range Test**

Indikator Penilaian	n	Median	IQR	Min-Max	CI		p-value
					Lower	Upper	
<b>Tekanan Darah Sistolik</b>							
<i>Pre-Test</i>	41	136	7	130-143	134,73	137,07	0,001
<i>Post-Test</i>	41	131	7	125-138	129,73	132,07	
<b>Tekanan Darah Diastolik</b>							
<i>Pre-Test</i>	41	80	8	80-93	82,07	84,81	0,001
<i>Post-Test</i>	41	75	8	75-88	76,96	79,72	

Berdasarkan Tabel 3 dapat diketahui bahwa median tekanan darah sistolik responden sebelum intervensi adalah 136 mmHg (IQR 7; min–max 130–143 mmHg) dan menurun menjadi 131 mmHg (IQR 7; min–max 125–138 mmHg) setelah intervensi, dengan nilai  $p = 0,001$  ( $p < 0,05$ ) yang menunjukkan adanya perbedaan signifikan. Pada tekanan darah diastolik, median pre-test adalah 80 mmHg (IQR 8; min–max 80–93 mmHg) dan menurun menjadi 75 mmHg (IQR 8; min–max 75–88 mmHg) pada post-test, dengan nilai  $p = 0,001$  ( $p < 0,05$ ) sehingga juga terdapat perbedaan signifikan.

#### Pembahasan

##### Karakteristik Responden

###### 1. Jenis Kelamin

Hasil penelitian menunjukkan bahwa mayoritas responden penderita hipertensi usia muda di wilayah kerja Puskesmas Simpang IV Sipin berjenis kelamin laki-laki

(56%). Temuan ini menunjukkan bahwa pria memiliki kecenderungan lebih tinggi mengalami hipertensi dibandingkan wanita. Hal ini disebabkan oleh kebiasaan hidup yang berisiko, seperti merokok, konsumsi alkohol, kurang aktivitas fisik, serta pola makan tinggi garam dan lemak.

Penelitian Marlin dkk. mendukung hasil ini dengan menyatakan bahwa laki-laki memiliki risiko hipertensi lebih tinggi akibat perilaku tidak sehat yang lebih sering dilakukan. Sejalan dengan penelitian Defianna, Santosa, Probandari, & Dewi, prevalensi hipertensi di Indonesia lebih tinggi pada pria (42%) dibandingkan wanita (38%). Pada pria, hipertensi umumnya berhubungan dengan kebiasaan merokok dan kurangnya aktivitas fisik, sedangkan pada wanita lebih berkaitan dengan obesitas abdominal dan faktor sosial ekonomi. Dengan demikian, faktor perilaku dan gaya hidup menjadi determinan penting dalam munculnya hipertensi pada pria usia muda.

## 2. Usia

Sebagian besar responden berada pada kelompok usia 26–35 tahun (46%). Hal ini menunjukkan bahwa hipertensi tidak hanya terjadi pada kelompok lanjut usia, tetapi juga mulai meningkat pada usia dewasa awal. Rahmawati & Kasih menyatakan bahwa prevalensi hipertensi usia muda meningkat seiring perubahan gaya hidup, stres, dan pola konsumsi makanan modern.

Penelitian Putri dkk. juga menunjukkan bahwa kelompok usia 26–35 tahun memiliki prevalensi hipertensi sebesar 4,1% di Indonesia, dengan faktor risiko signifikan berupa obesitas, gangguan mental emosional, dan kebiasaan konsumsi makanan cepat saji. Kondisi ini menandakan bahwa gaya hidup tidak sehat dan stres psikososial menjadi pemicu utama hipertensi pada usia produktif.

## 3. Tingkat Pendidikan

Mayoritas responden memiliki tingkat pendidikan terakhir SMA (39%). Tingkat pendidikan mempengaruhi kemampuan individu memahami informasi kesehatan dan menerapkan perilaku pencegahan penyakit. Penelitian Sari & Sastrini menunjukkan bahwa individu dengan pendidikan menengah ke atas memiliki pengetahuan lebih baik mengenai hipertensi. Namun, pengetahuan yang tinggi belum tentu diikuti dengan penerapan gaya hidup sehat. Penelitian Putri dkk. dan Nur Aziza juga menyatakan bahwa

walaupun pendidikan meningkatkan pengetahuan tentang hipertensi, faktor lingkungan, stres, serta kebiasaan makan tetap memiliki pengaruh signifikan terhadap risiko hipertensi. Dengan demikian, edukasi kesehatan perlu disertai pembinaan perilaku nyata agar pengetahuan dapat diterapkan dalam kehidupan sehari-hari.

#### 4. Pekerjaan

Sebagian besar responden adalah ibu rumah tangga (27%). Meskipun tergolong pekerjaan nonformal, ibu rumah tangga memiliki risiko tinggi mengalami hipertensi akibat stres psikososial, beban ganda, dan pola makan yang kurang sehat. Penelitian Sinaga dkk. menemukan adanya hubungan signifikan antara gaya hidup ibu rumah tangga dan tekanan darah, di mana rendahnya aktivitas fisik serta konsumsi makanan tinggi garam menjadi faktor pemicu utama. Hasil ini juga didukung oleh Sasombo, Nelwan, & Mantjoro yang menjelaskan bahwa aktivitas fisik rendah dan riwayat keluarga hipertensi meningkatkan risiko hipertensi pada wanita dewasa muda. Oleh karena itu, perlu dilakukan edukasi tentang pola hidup sehat, manajemen stres, serta dukungan sosial bagi ibu rumah tangga dalam menjaga kestabilan tekanan darah.

#### Pengaruh Relaksasi Autogenik terhadap Tekanan Darah

Hasil penelitian menunjukkan adanya penurunan tekanan darah yang signifikan setelah intervensi relaksasi autogenik. Nilai p-value sebesar 0,001 ( $p < 0,05$ ) menandakan terdapat perbedaan bermakna antara tekanan darah sebelum dan sesudah terapi. Median tekanan darah sistolik turun dari 136 mmHg menjadi 131 mmHg, sedangkan median diastolik menurun dari 80 mmHg menjadi 75 mmHg. Hal ini membuktikan bahwa relaksasi autogenik efektif dalam menurunkan tekanan darah pada penderita hipertensi dan dapat dijadikan terapi nonfarmakologis pendukung pengendalian hipertensi.

Sebelum intervensi, sebagian besar responden mengeluhkan gejala seperti pusing, tegang pada leher, gelisah, dan sulit tidur. Kondisi ini menunjukkan aktivitas berlebihan pada sistem saraf simpatis yang memicu peningkatan tekanan darah melalui mekanisme vasokonstriksi dan percepatan denyut jantung. Hal ini sejalan dengan teori European Society of Cardiology, yang menjelaskan bahwa stres psikologis meningkatkan pelepasan hormon epinefrin dan norepinefrin, sehingga meningkatkan resistensi perifer dan tekanan darah.

Setelah melakukan latihan relaksasi autogenik selama tiga hari berturut-turut, responden melaporkan perubahan kondisi fisik dan emosional, seperti tubuh lebih ringan, tidur lebih nyenyak, serta berkurangnya kecemasan. Relaksasi autogenik bekerja dengan menyeimbangkan aktivitas sistem saraf otonom, mengalihkan dominasi dari sistem saraf simpatis ke sistem saraf parasimpatis. Aktivasi parasimpatis menimbulkan efek vasodilatasi, menurunkan denyut jantung, dan mengurangi sekresi hormon stres (adrenalin dan norepinefrin), sehingga menurunkan tekanan darah secara fisiologis.

Selain efek fisiologis, relaksasi autogenik juga memberikan manfaat psikologis yang signifikan. Responden melaporkan perasaan tenang dan fokus setelah latihan. Kondisi ini mendukung penelitian Sutresna & Wasludin yang menjelaskan bahwa relaksasi autogenik dapat memicu respons relaksasi korteks serebral yang berperan dalam pengaturan emosi dan persepsi positif. Emosi yang stabil menurunkan kecemasan dan meningkatkan mekanisme coping adaptif, sehingga tekanan darah menjadi lebih stabil.

Dengan demikian, relaksasi autogenik terbukti menurunkan tekanan darah melalui dua mekanisme utama:

- a. Fisiologis, dengan menurunkan aktivitas saraf simpatis, memperlebar pembuluh darah, dan menurunkan resistensi perifer.
- b. Psikologis, dengan menurunkan kecemasan dan meningkatkan ketenangan emosional.

Kombinasi kedua mekanisme ini menjadikan relaksasi autogenik sebagai intervensi nonfarmakologis yang efektif, sederhana, dan aman untuk mengendalikan hipertensi pada pasien usia muda.

#### **Pengaruh Relaksasi Autogenik terhadap Tekanan Darah**

Hasil uji Wilcoxon Signed Rank Test menunjukkan nilai p-value sebesar 0,001 ( $p < 0,05$ ), yang berarti terdapat perbedaan signifikan antara tekanan darah sebelum dan sesudah diberikan relaksasi autogenik. Median tekanan darah sistolik menurun dari 136 mmHg menjadi 131 mmHg, sedangkan diastolik dari 80 mmHg menjadi 75 mmHg. Hal ini menunjukkan bahwa relaksasi autogenik efektif menurunkan tekanan darah pada



penderita hipertensi usia muda setelah dilakukan selama tiga hari berturut-turut dengan durasi 15–20 menit.

Temuan ini sejalan dengan penelitian Naibaho & Arianti, yang menyatakan bahwa latihan relaksasi teratur dapat menurunkan tekanan darah sistolik rata-rata sebesar 5–10 mmHg melalui mekanisme neuroendokrin, yaitu penurunan sekresi hormon kortisol dan peningkatan aktivitas barorefleksi. Barorefleksi berperan menjaga kestabilan tekanan darah melalui reseptor pembuluh darah yang sensitif terhadap peregangan.

Penurunan tekanan darah juga dijelaskan oleh teori fisiologis yang menyebutkan bahwa relaksasi menghambat aktivitas sistem saraf simpatis, memperlambat denyut jantung, dan melebarkan pembuluh darah (vasodilatasi). Efek ini menyebabkan tekanan darah lebih stabil dan menurunkan kecemasan yang turut memengaruhi respons fisiologis tubuh.

Relaksasi autogenik sendiri merupakan bentuk terapi pikiran-tubuh yang menggabungkan autosugesti, pengaturan pernapasan, dan kesadaran tubuh untuk mencapai kondisi tenang. Latihan ini meningkatkan aktivitas gelombang alfa otak, yang berhubungan dengan perasaan rileks dan menurunnya stres. Hasil ini konsisten dengan temuan Fahmi dkk., yang menunjukkan penurunan tekanan darah sistolik sebesar 10,92 mmHg dan diastolik 2 mmHg setelah intervensi, dengan nilai  $p = 0,001$  dan  $p = 0,017$  ( $p < 0,05$ ).

Secara mekanistik, relaksasi autogenik bekerja dengan menurunkan aktivitas saraf simpatis dan meningkatkan aktivitas saraf parasimpatis. Penurunan simpatis mengurangi kadar adrenalin dan kortisol, sehingga menyebabkan rasa tenang dan penurunan denyut jantung. Aktivasi parasimpatis meningkatkan oksigenasi darah dan memperlambat kerja jantung, yang pada akhirnya menurunkan tekanan darah secara fisiologis.

Penelitian Sucipto dkk. juga mendukung temuan ini, dengan hasil penurunan rerata tekanan darah sistolik sebesar 21,33 mmHg dan diastolik 10,67 mmHg setelah latihan relaksasi autogenik tiga hari berturut-turut ( $p = 0,001$ ). Konsistensi hasil pada berbagai kelompok usia menunjukkan bahwa relaksasi autogenik efektif sebagai terapi nonfarmakologis dalam pengendalian hipertensi, baik pada usia muda maupun lansia.

Secara keseluruhan, hasil penelitian di Puskesmas Simpang IV Sipin memperkuat bukti bahwa latihan relaksasi autogenik berkontribusi signifikan terhadap penurunan tekanan darah melalui kombinasi mekanisme fisiologis dan psikologis. Dengan demikian, terapi ini dapat dijadikan intervensi keperawatan sederhana, aman, dan efektif dalam pengelolaan hipertensi di layanan kesehatan primer.

#### KESIMPULAN DAN SARAN

Penelitian ini menunjukkan bahwa relaksasi autogenik terbukti efektif dalam menurunkan tekanan darah pada penderita hipertensi usia muda di wilayah kerja Puskesmas Simpang IV Sipin Kota Jambi. Temuan utama penelitian menunjukkan penurunan median tekanan darah sistolik yang signifikan dari 136 mmHg menjadi 131 mmHg, serta penurunan median tekanan darah diastolik dari 80 mmHg menjadi 75 mmHg setelah tiga sesi intervensi relaksasi autogenik yang dilakukan selama 15 hingga 20 menit. Hasil uji Wilcoxon Signed Rank Test menghasilkan p-value sebesar 0,001 yang menunjukkan perbedaan signifikan secara statistik antara pengukuran pre-test dan post-test pada kedua variabel tekanan darah. Efektivitas relaksasi autogenik dibuktikan melalui mekanisme ganda, yaitu mekanisme fisiologis yang menurunkan aktivitas sistem saraf simpatis dan meningkatkan aktivasi parasimpatis, serta mekanisme psikologis yang mengurangi kecemasan dan meningkatkan stabilitas emosional. Temuan ini sejalan dengan penelitian sebelumnya yang menunjukkan terapi nonfarmakologis berbasis relaksasi sebagai pendamping efektif pengelolaan hipertensi di tingkat pelayanan kesehatan primer. Terapi ini menawarkan keuntungan berupa kesederhanaan pelaksanaan, keamanan profil efek samping, biaya terjangkau, dan dapat diterapkan secara mandiri oleh pasien di rumah untuk mendukung compliance jangka panjang dalam pengelolaan hipertensi.

Meskipun penelitian ini memberikan bukti kuat tentang efektivitas relaksasi autogenik, terdapat beberapa keterbatasan yang perlu dipertimbangkan. Keterbatasan penelitian meliputi tidak adanya kelompok kontrol yang membuat penelitian rentan terhadap bias placebo, ukuran sampel yang relatif kecil dengan 41 responden yang mungkin kurang representatif untuk populasi yang lebih luas, durasi intervensi yang singkat hanya tiga hari sehingga belum dapat mengevaluasi efektivitas jangka panjang, serta tidak mempertimbangkan variabel perancu seperti tingkat stres, pola makan, dan

aktivitas fisik yang dapat mempengaruhi hasil penelitian. Berdasarkan keterbatasan ini, penelitian selanjutnya disarankan untuk menggunakan desain quasi-experimental atau randomized controlled trial dengan kelompok kontrol, memperbesar sampel penelitian, memperpanjang periode intervensi dan follow-up untuk mengevaluasi keberlanjutan efek, serta mengontrol atau mengukur variabel perancu yang relevan. Penelitian lanjutan juga dapat mengeksplorasi kombinasi relaksasi autogenik dengan intervensi nonfarmakologis lain, mengevaluasi compliance jangka panjang pasien, dan menganalisis efektivitas pada berbagai subpopulasi hipertensi. Secara praktis, hasil penelitian ini merekomendasikan integrasi teknik relaksasi autogenik dalam protokol manajemen hipertensi di fasilitas kesehatan primer dan mengusulkan diseminasi edukasi kepada petugas kesehatan serta penderita hipertensi tentang manfaat dan cara pelaksanaan teknik ini sebagai upaya mendukung pengendalian hipertensi yang komprehensif dan berkelanjutan.

#### DAFTAR PUSTAKA

- Bado, A. (2022). Teknik purposive sampling dalam penelitian kualitatif: Implikasi dan aplikasi praktis. *Jurnal Metodologi Penelitian*, 8(2), 45–67.
- Conover, W. J., & Iman, R. L. (1981). Rank transformations as a bridge between parametric and nonparametric statistics. *The American Statistician*, 35(3), 124–129. <https://doi.org/10.1080/00031305.1981.10479327>
- Creswell, J. W., & Creswell, J. D. (2023). *Research design: Qualitative, quantitative, and mixed methods approaches* (6th ed.). SAGE Publications.
- Defianna, S. R., Santosa, A., Probandari, A., & Dewi, F. S. T. (2021). Gender differences in prevalence and risk factors for hypertension among adult populations: A cross-sectional study in Indonesia. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 18(12), 6259. <https://doi.org/10.3390/ijerph18126259>
- Dinas Kesehatan Kota Jambi. (2023). *Laporan kasus penyakit tidak menular di Kota Jambi*.
- Emzir. (2016). *Metodologi penelitian kualitatif: Analisis data*. PT RajaGrafindo Persada.
- Fontes, A. C., Souza, J. M. P. de, Amaral, A. C. F. do, & Zanesco, A. (2023). Mental stress and sympathetic nervous system activation in cardiovascular responses: A narrative review. *Journal of Functional Morphology and Kinesiology*, 8(3), 114. <https://doi.org/10.3390/jfmk8030114>
- Kario, K. (2024). The WHO Global report 2023 on hypertension warning: Emphasis on cardiovascular prevention at all stages. *Nature*, 627, S2–S3. <https://doi.org/10.1038/d41586-024-00673-8>
- Kementerian Kesehatan Republik Indonesia. (2023). *Survei Kesehatan Indonesia (SKI) tahun 2023 dalam angka*. Kementerian Kesehatan RI.

- 9 Naibaho, R. M., & Arianti, W. D. (2025). Autogenic relaxation is effective in reducing blood pressure in elderly people who experience hypertension. *Indonesian Journal of Global Health Research*, 7(2), 417–428. <https://doi.org/10.37287/ijghr.v7i2.1765>
- Rossyda, E. N., & Rekawati, E. (2025). Terapi kombinasi non-farmakologi untuk menurunkan tekanan darah pada lansia dengan hipertensi. *Jurnal Penelitian Kesehatan Suara Forikes*, 16(2), 600–610. <https://doi.org/10.33846/sf16249>
- Saputra, P. B. T., Hendra, H., Syafiq, A., Kurniawan, R., Kaharman, K., & Nugroho, J. P. (2023). Diagnosis dan terapi non-farmakologis hipertensi. *CDK*, 250, 161–169. <https://doi.org/10.33846/cdk.v250.6143>
- 4 Subhaktiyasa, P. G. (2024). Evaluasi validitas dan reliabilitas instrumen penelitian kuantitatif: Sebuah studi pustaka. *Journal of Education Research*, 2(3), 5599–5618.
- 27 Sucipto, A., Qorahman, M. M. W., & Agustin, L. (2023). Pengaruh relaksasi autogenik terhadap tekanan darah sistolik dan diastolik pada lansia dengan hipertensi. *Jurnal Borneo Clinical Health*, 5(1), 70–82.
- Sugiyono. (2022). *Metode penelitian kuantitatif, kualitatif, dan R&D*. Alfabeta.
- Sutresna, D. M. S., & Wasludin. (2024). Pengaruh relaksasi autogenik terhadap tekanan darah pada lansia dengan hipertensi di wilayah puskesmas tanah tinggi. *Medica Nutricia*, 8(3).
- 38 Widiiana, D. R., & Soetopo, H. (2025). Penerapan uji Wilcoxon Signed Rank Test untuk menganalisis perbedaan nilai tes sebelum dan sesudah pelatihan digital marketing. *Jurnal Teknologi Maritim*, 31(1), 30–45.
- 5 World Health Organization. (2021). *More than 700 million people with untreated hypertension* [Press release]. <https://www.who.int/news/item/25-08-2021-more-than-700-million-people-with-untreated-hypertension>
- 16 World Health Organization. (2024). *Uncontrolled high blood pressure puts over a billion people at unnecessary risk* [Press release]. <https://www.who.int/news/item/22-09-2024-uncontrolled-high-blood-pressure-puts-over-a-billion-people-at-unnecessary-risk>
- 82 Zhang, D., Shen, X., Qi, X., Gao, P., Liu, L., & Wang, G. (2020). Long-term exposure to ambient air pollution and mortality from cardiovascular disease: A prospective cohort study in China. *European Heart Journal*, 41(20), 1907–1916. <https://doi.org/10.1093/eurheartj/ehaa486>

ORIGINALITY REPORT

35%

SIMILARITY INDEX

30%

INTERNET SOURCES

28%

PUBLICATIONS

17%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://ejournal.stikku.ac.id">ejournal.stikku.ac.id</a> Internet Source	1%
2	Submitted to American College of Education Student Paper	1%
3	<a href="http://core.ac.uk">core.ac.uk</a> Internet Source	1%
4	<a href="http://jer.or.id">jer.or.id</a> Internet Source	1%
5	<a href="http://www.ejurnalmalahayati.ac.id">www.ejurnalmalahayati.ac.id</a> Internet Source	1%
6	<a href="http://jnk.phb.ac.id">jnk.phb.ac.id</a> Internet Source	1%
7	Submitted to Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan Student Paper	1%
8	<a href="http://docobook.com">docobook.com</a> Internet Source	1%
9	<a href="http://jurnal.globalhealthsciencegroup.com">jurnal.globalhealthsciencegroup.com</a> Internet Source	1%
10	Anjanani, Andriani Mei Astuti, Kresna Agung Yudhianto. "PENGARUH DISCHARGE PLANNING SPIRITUAL PADA KUALITAS HIDUP PASIEN GAGAL GINJAL KRONIS", MOTORIK Jurnal Ilmu Kesehatan, 2025 Publication	1%

11	<a href="http://jptam.org">jptam.org</a> Internet Source	1 %
12	<a href="http://123dok.com">123dok.com</a> Internet Source	1 %
13	Submitted to Universitas Indonesia Student Paper	1 %
14	Submitted to Framingham State College Student Paper	<1 %
15	Submitted to Konsorsium Perguruan Tinggi Swasta Indonesia Student Paper	<1 %
16	<a href="http://es.scribd.com">es.scribd.com</a> Internet Source	<1 %
17	<a href="http://media.neliti.com">media.neliti.com</a> Internet Source	<1 %
18	<a href="http://www.repository.stiegici.ac.id">www.repository.stiegici.ac.id</a> Internet Source	<1 %
19	Rochmandy Ahmad Sahila, Budiman Agung Pratama, Sugito Sugito. "Tingkat Keterampilan Dasar Sepak Takraw Pada Siswa Ekstrakurikuler SMP", JURNAL PENDIDIKAN OLAHRAGA, 2024 Publication	<1 %
20	<a href="http://mail.online-journal.unja.ac.id">mail.online-journal.unja.ac.id</a> Internet Source	<1 %
21	Submitted to Universitas Pendidikan Indonesia Student Paper	<1 %
22	Mita A'fifah Ulfah, Tetet Kartilah, Dewi Aryanti. "KOMBINASI TERAPI RENDAM KAKI DENGAN AROMATERAPI CENDANA DALAM	<1 %

MENURUNKAN TEKANAN DARAH LANSIA",  
Quality : Jurnal Kesehatan, 2024

Publication

---

23 repository.stikesrspadgs.ac.id <1 %  
Internet Source

---

24 jurnal.poltekkes-soepraoen.ac.id <1 %  
Internet Source

---

25 jurnal.syedzasaintika.ac.id <1 %  
Internet Source

---

26 Submitted to Padjadjaran University <1 %  
Student Paper

---

27 journal.stikesborneocendekiamedika.ac.id <1 %  
Internet Source

---

28 repository.ipb.ac.id <1 %  
Internet Source

---

29 Submitted to Fakultas Kedokteran Universitas  
Pattimura <1 %  
Student Paper

---

30 Cahaya Artha Anastasia Gultom, Siti Zahara  
Nasution, Evi Karota Bukit. "Efektivitas  
Relaksasi Autogenik Terhadap Tingkat  
Kecemasan pada Pasien Kanker Payudara  
yang Menjalani Kemoterapi di Rumah Sakit  
Murni Teguh Medan", Jurnal Ners, 2025  
Publication

---

31 Fina Nursakinah, Azhar Zulkarnain Alamsyah,  
Egi Mulyadi, Irawan Danismaya. "Pengaruh  
rendaman air garam hangat dan jahe  
terhadap tekanan darah pada penderita  
Hipertensi", Journal of Nursing Practice and  
Education, 2025  
Publication

---

32 [jurnal.ensiklopediaku.org](http://jurnal.ensiklopediaku.org) <1 %

Internet Source

33 Rizki Amalia Novita, Mira Mutiyani, Yenny  
Moviana, Nitta Isdiani, Assyfa Qoltsum <1 %

Nurrofawansri. Jurnal Riset Kesehatan  
Poltekkes Depkes Bandung, 2019

Publication

34 [eprints.uad.ac.id](http://eprints.uad.ac.id) <1 %

Internet Source

35 Lusi Nurdianti, Syipa Zalia Parha, Eli  
Rosmawati, Tiara Putri Laksana et al. <1 %

"Membangun Kesadaran Masyarakat  
Mengenai Hipertensi melalui Gaya Hidup  
Sehat di Dusun Nyalindung Kabupaten  
Tasikmalaya", Ahmar Metakarya: Jurnal  
Pengabdian Masyarakat, 2025

Publication

36 Nurleny Nurleny. "PENGARUH JUS SEMANGKA <1 %

TERHADAP PENURUNAN TEKANAN DARAH  
PADA PENDERITA HIPERTENSI DI WILAYAH  
KERJA PUSKESMAS NANGGALO", Jurnal  
Akademika Baiturrahim Jambi, 2019

Publication

37 [text-id.123dok.com](http://text-id.123dok.com) <1 %

Internet Source

38 [www.mcrhjjournal.or.id](http://www.mcrhjjournal.or.id) <1 %

Internet Source

39 Putri Wulandari, Supratman Supratman. <1 %

"Non-Pharmacological Interventions and  
Effectiveness in Managing Hypertension  
among the Elderly", Journal of Language and  
Health, 2025

Publication



40	<a href="http://forikes-ejournal.com">forikes-ejournal.com</a> Internet Source	<1 %
41	<a href="http://jurnal.harianregional.com">jurnal.harianregional.com</a> Internet Source	<1 %
42	<a href="http://jurnal.untan.ac.id">jurnal.untan.ac.id</a> Internet Source	<1 %
43	<a href="http://pdfcookie.com">pdfcookie.com</a> Internet Source	<1 %
44	<a href="http://www.online-journal.unja.ac.id">www.online-journal.unja.ac.id</a> Internet Source	<1 %
45	Submitted to Tarumanagara University Student Paper	<1 %
46	<a href="http://staidagresik.ac.id">staidagresik.ac.id</a> Internet Source	<1 %
47	<a href="http://www.scribd.com">www.scribd.com</a> Internet Source	<1 %
48	Dena Tri Solehaini, Willia Novita Eka Rini, Asparian .. "Faktor Risiko Hipertensi Di Kelurahan Sungai Asam Wilayah Kerja Puskesmas Koni Kota Jambi", Jurnal Kesmas Jambi, 2018 Publication	<1 %
49	Devita Aulia, Aryanti Wardiyah Ns.,M.Kes.,Sp.Kep.Mat., Drs. Nirwanto S.Pd., M.Kes, Prof. Dr. Dessy Hermawan, Ns.,M.Kes. "EFEKTIVITAS REBUSAN DAUN SALAM SEBAGAI TERAPI HERBAL DALAM MENGURANGI TEKANAN DARAH PADA PASIEN HIPERTENSI DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS PANJANG BANDAR LAMPUNG TAHUN 2025", Wellness And Healthy Magazine, 2025	<1 %

- 
- 50 Submitted to Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia Jawa Tengah <1 %  
Student Paper
- 
- 51 id.scribd.com <1 %  
Internet Source
- 
- 52 Framsiliza Fauzi, Risya Ahriyasna, Tika Dwita Adfar. "Pemberian Salad Buah Berpengaruh terhadap Penurunan Tekanan Darah Pasien Stroke dengan Hipertensi", JURNAL KESEHATAN PERINTIS (Perintis's Health Journal), 2022 <1 %  
Publication
- 
- 53 bilselkongreleri.com <1 %  
Internet Source
- 
- 54 jurnalp4i.com <1 %  
Internet Source
- 
- 55 Submitted to FAKULTAS KEPERAWATAN <1 %  
Student Paper
- 
- 56 Submitted to Konsorsium PTS Indonesia - Small Campus II <1 %  
Student Paper
- 
- 57 Submitted to LL DIKTI IX Turnitin Consortium Part V <1 %  
Student Paper
- 
- 58 Mutammi Desira, Niketut Sulendri, Fifi Luthfiah, Suhaema Suhaema. "PEMBERIAN PUDING TOMAT PISANG AMBON TERHADAP PENURUNAN TEKANAN DARAH LANSIA HIPERTENSI DI POSBINDU WILAYAH KERJA PUSKESMAS BABAKAN, KOTA MATARAM", Jurnal Gizi Prima, 2019 <1 %  
Publication
-

59	<a href="http://ejournal.medistra.ac.id">ejournal.medistra.ac.id</a> Internet Source	<1 %
60	<a href="http://journal-laaroiba.com">journal-laaroiba.com</a> Internet Source	<1 %
61	<a href="http://journals.ums.ac.id">journals.ums.ac.id</a> Internet Source	<1 %
62	<a href="http://jurnal.politeknikyakpermas.ac.id">jurnal.politeknikyakpermas.ac.id</a> Internet Source	<1 %
63	<a href="http://repository.poltekkesbengkulu.ac.id">repository.poltekkesbengkulu.ac.id</a> Internet Source	<1 %
64	<a href="http://view.genial.ly">view.genial.ly</a> Internet Source	<1 %
65	Basheer Abdullah Marzoog, Philipp Kopylov. "GradientBoosting Diagnosing Microcirculatory Ischemic Heart Disease Using Exhaled Breath Predictors", Cold Spring Harbor Laboratory, 2025 Publication	<1 %
66	Helni Yusriya Safitri, Kamariyah Kamariyah, Luri Mekeama. "Hubungan Dukungan Keluarga dengan Perilaku Pengendalian Tekanan Darah pada Pasien Hipertensi di Puskesmas Simpang IV Sipin Kota Jambi", Jurnal Ners, 2023 Publication	<1 %
67	Juniari Kurnia, Marlenywati Marlenywati, Abduh Ridha. "FAKTOR-FAKTOR RISIKO YANG BERHUBUNGAN DENGAN KEJADIAN GIZI BURUK DAN KURANG PADA BALITA (Studi Kasus Di Wilayah Kerja Puskesmas Balai Berkuak Kecamatan Simpang Hulu Kabupaten	<1 %

Ketapang)", Jurnal Kesmas (Kesehatan Masyarakat) Khatulistiwa, 2019

Publication

---

68	<a href="http://docplayer.info">docplayer.info</a> Internet Source	<1 %
69	<a href="http://eprints.poltektegal.ac.id">eprints.poltektegal.ac.id</a> Internet Source	<1 %
70	<a href="http://journal.student.uny.ac.id">journal.student.uny.ac.id</a> Internet Source	<1 %
71	<a href="http://journal.um-surabaya.ac.id">journal.um-surabaya.ac.id</a> Internet Source	<1 %
72	<a href="http://repository.upi.edu">repository.upi.edu</a> Internet Source	<1 %
73	<a href="http://stikessantupaulus.e-journal.id">stikessantupaulus.e-journal.id</a> Internet Source	<1 %
74	<a href="http://www.jurnalilmiah.stiekia.ac.id">www.jurnalilmiah.stiekia.ac.id</a> Internet Source	<1 %
75	<a href="http://www.science.gov">www.science.gov</a> Internet Source	<1 %
76	<a href="http://www.slideshare.net">www.slideshare.net</a> Internet Source	<1 %
77	Mochamad Ali Mujakki, Rezki Aulia Pramudita. "Pengaruh Strategi Co-Branding, Brand Awareness, dan Endorsement Dalam Menumbuhkan Minat Beli Konsumen Brand Sepatu Lokal Aerostreet (Studi Kasus Pada Anak SMA Negeri Wringinanom yang Menggunakan TikTok)", RIGGS: Journal of Artificial Intelligence and Digital Business, 2025 Publication	<1 %

---

78	<a href="https://download.garuda.ristekdikti.go.id">download.garuda.ristekdikti.go.id</a> Internet Source	<1 %
79	<a href="https://eprints.ums.ac.id">eprints.ums.ac.id</a> Internet Source	<1 %
80	<a href="https://journal.klikpeneliti.id">journal.klikpeneliti.id</a> Internet Source	<1 %
81	<a href="https://journal.lpkd.or.id">journal.lpkd.or.id</a> Internet Source	<1 %
82	<a href="https://pmc.ncbi.nlm.nih.gov">pmc.ncbi.nlm.nih.gov</a> Internet Source	<1 %
83	<a href="https://www.researchgate.net">www.researchgate.net</a> Internet Source	<1 %
84	Anisa Catur Wijayanti, Kusuma Estu Werdani, Rezania Asyfiradayati, Fairus El Had, Madina Siti Nur 'Aisyah, Widya Galih Puspita. "PENINGKATAN KETERAMPILAN PENCEGAHAN PENYAKIT TIDAK MENULAR PADA MAHASISWA INDONESIA DI THAILAND", JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri), 2025 Publication	<1 %
85	Najamuddin Khairur Rijal, Haryo Prasodjo, Rizki Amalia Tri Cahyani. "ASEAN class program bagi guru di SMA Diponegoro Tumpang Kabupaten Malang, Jawa Timur", J-ABDIPAMAS (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat), 2020 Publication	<1 %
86	Submitted to Universitas Muhammadiyah Surakarta Student Paper	<1 %
87	Wika Admaja, Yogi Bhakti Marhenta, Krisogonus Ephrino Seran, Iyana Milati Azka	<1 %

Wijanarko. "EVALUASI WAKTU PEMBERIAN  
AMLODIPIN TERHADAP PENURUNAN  
TEKANAN DARAH PASIEN HIPERTENSI DI  
PUSKESMAS X KOTA KEDIRI", Jurnal Inovasi  
Farmasi Indonesia (JAFI), 2020

Publication

88

[jik.stikesalifah.ac.id](http://jik.stikesalifah.ac.id)

Internet Source

<1 %

89

[journal.ipm2kpe.or.id](http://journal.ipm2kpe.or.id)

Internet Source

<1 %

90

[jurnal.poltekkespadang.ac.id](http://jurnal.poltekkespadang.ac.id)

Internet Source

<1 %

91

[repo.stikesmajapahit.ac.id](http://repo.stikesmajapahit.ac.id)

Internet Source

<1 %

92

[repository.mercubuana.ac.id](http://repository.mercubuana.ac.id)

Internet Source

<1 %

93

[repository.unair.ac.id](http://repository.unair.ac.id)

Internet Source

<1 %

94

Ibrahim Suleman, Widy Susanti Abdulkadir,  
Ella H Tumuloto. "ReGo-Cardio: An Innovative  
Low-Impact Cardio Exercise App for Heart  
Health Rehabilitation for Coronary Heart  
Disease Patients in Gorontalo", Jambura  
Nursing Journal, 2025

Publication

<1 %

95

Maria Magdalena Melani, Lusi Susanti.  
"ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG  
MEMPENGARUHI KEPATUHAN WAJIB PAJAK  
(Studi Kasus Pada KPP Pratama Sukabumi)",  
JURNAL AKUNIDA, 2018

Publication

<1 %

96 Renta Manurung, Jeni Raulina Br Siregar. "Pengaruh Edukasi Diet Dash (Dietary Approaches To Stop Hypertension) Terhadap Kepatuhan Diet dan Tekanan Darah Pada Penderita Hipertensi Dirumah Sakit Efarina Etaham Brastagi Tahun 2025", Jurnal Minfo Polgan, 2025  
Publication

---

97 Siti Nurhaliza Zahra Kusuma, Tubagus Erwin Nurdiansyah, Sandra Andiri. "PENGARUH LIGHT MASSAGE DAN PIJAT REFLEKSI KAKI TERHADAP PENURUNAN TEKANAN DARAH PADA PENDERITA HIPERTENSI DI PUSKESMAS MENGGALA KABUPATEN TULANG BAWANG TAHUN 2025", Jurnal Kesehatan Tambusai, 2025  
Publication

---

98 [ejournal.unesa.ac.id](http://ejournal.unesa.ac.id)  
Internet Source

---

99 [ejournal.unib.ac.id](http://ejournal.unib.ac.id)  
Internet Source

---

100 [journal.fikes-umw.ac.id](http://journal.fikes-umw.ac.id)  
Internet Source

---

101 [journal.umpalangkaraya.ac.id](http://journal.umpalangkaraya.ac.id)  
Internet Source

---

102 [jurnal.uinsu.ac.id](http://jurnal.uinsu.ac.id)  
Internet Source

---

103 [www.neliti.com](http://www.neliti.com)  
Internet Source

---

104 [www.sciencegate.app](http://www.sciencegate.app)  
Internet Source

---

105 Heri Hermansyah, Alfi Rizki Halalah. "EFEKTIFITAS BRISK WALKING EXERCISE THERAPY TERHADAP PENURUNAN TEKANAN DARAH LANSIA DENGAN RIWAYAT HIPERTENSI DI WILAYAH KECAMATAN KADUGEDE TAHUN 2022", Journal of Nursing Practice and Education, 2022  
Publication

---

106 Herkulanus Harjono, Amir Hamzah, Azhar Zulkarnain Alamsyah, Mustopa Saepul Alamsyah. "Pengaruh relaksasi otot progresif terhadap nyeri pasca operasi debridement", Jurnal Ilmu Kesehatan Bhakti Husada: Health Sciences Journal, 2025  
Publication

---

107 Yeni Yulianti, Teten Tresnawan, Asmarawanti Asmarawanti, Susilawati Susilawati, Yurisma Khoerul Mustaqimah. "Foot Massage terhadap Tekanan Darah Penderita Hipertensi", Journal of Telenursing (JOTING), 2023  
Publication

---

108 adoc.pub  
Internet Source

---

109 digilib.unisayogya.ac.id  
Internet Source

---

110 e-journal.poltekkesjogja.ac.id  
Internet Source

---

111 e-jurnal.iphorr.com  
Internet Source

---

112 ejournal.poltekkes-smg.ac.id  
Internet Source

---



113	<a href="http://ejournal.stikstellamarismks.ac.id">ejournal.stikstellamarismks.ac.id</a> Internet Source	<1 %
114	<a href="http://ejurnal.politeknikpratama.ac.id">ejurnal.politeknikpratama.ac.id</a> Internet Source	<1 %
115	<a href="http://ejurnalmalahayati.ac.id">ejurnalmalahayati.ac.id</a> Internet Source	<1 %
116	<a href="http://garuda.kemdikbud.go.id">garuda.kemdikbud.go.id</a> Internet Source	<1 %
117	<a href="http://garuda.ristekdikti.go.id">garuda.ristekdikti.go.id</a> Internet Source	<1 %
118	<a href="http://jurnal.akfis-whs.ac.id">jurnal.akfis-whs.ac.id</a> Internet Source	<1 %
119	<a href="http://jurnalmahasiswa.uma.ac.id">jurnalmahasiswa.uma.ac.id</a> Internet Source	<1 %
120	<a href="http://ouci.dntb.gov.ua">ouci.dntb.gov.ua</a> Internet Source	<1 %
121	<a href="http://pdffox.com">pdffox.com</a> Internet Source	<1 %
122	<a href="http://repository.uinsu.ac.id">repository.uinsu.ac.id</a> Internet Source	<1 %
123	<a href="http://today.line.me">today.line.me</a> Internet Source	<1 %
124	<a href="http://vdocuments.site">vdocuments.site</a> Internet Source	<1 %

Exclude quotes  Off

Exclude matches  < 8 words

Exclude bibliography  On